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Олег АДАМОВИЧ

Это третья страна, куда от-
правляется президент после 
инаугурации. Первым был Ки-
тай, потом - Белоруссия.

И каждая из этих команди-
ровок - государственный ви-
зит. В дипломатии это высшая 
степень. Так что российского 
лидера принимают со всеми по-
честями и протоколами: перед 
переговорами были неизмен-
ные военные парады, а орке-
стры исполняли гимн России.

Плюс обязательно должно 
быть возложение цветов. В 
Поднебесной Путин оставил 
венок у памятника советским 
воинам, павшим за освобожде-
ние Северо-Восточного Китая. 
В Белоруссии возложил цветы у 
памятника погибшим за осво-
бождение республики от нем-
цев. В Ташкенте цветы глава 
страны возложил к Монументу 
независимости.

После выполнения всех фор-
мальностей начинаются уже 
сами переговоры. Но перед их 
стартом - еще одна церемо-
ния. На этот раз - официаль-
ная встреча российского ли-
дера в Президентском дворце. 
Тут лидеры представили членов 
своих делегаций. А вот потом 
уже сами переговоры.

- Я очень благодарен, что с 
одним из первых визитов вы 
направились в Узбекистан. Это 
большое уважение к нашей 
стране и многонационально-
му народу Узбекистана. Я за это 
вам очень благодарен, - заявил 
президент Шавкат Мерзиёев.

- Это один из первых визи-
тов после завершения выбо-
ров (в России. - Ред.) и всех 
процедур, с этим связанных, 
в том числе связанных с фор-
мированием правительства. 
Приехала именно в Узбеки-
стан такая представительная 
делегация не случайно. Это 
подчеркивает наш особый 
характер и стратегического 
партнерства, и  союзнических 
отношений, - ответил на при-
ветствие Путин.

Начались переговоры с бе-
седы в узком составе, а потом 
уже к лидерам присоедини-
лись члены делегаций. На по-
вестке дня - текущее состояние 
дел и перспективы развития 
отношений России и Узбеки-
стана. Ну и конечно, мировая 
и региональная проблематика.

- Темпы развития экономи-
ческих связей действительно 
очень впечатляют. Вы сказали, 

что где-то 30% за прошлый год. 
В целом 15,5% мы занимаем 
в вашем товарообороте - не-
плохой результат. И я уверен, 
будет больше, имея в виду темп: 
за первый квартал этого года, 
по нашей статистике, доста-
точно строгой, 20% с лишним. 
Это прилично, очень хороший 
результат, - отметил Президент 
России.

Более того, бизнес может еще 
сильнее подстегнуть взаимную 
торговлю, считает Путин.

- Здесь главное - людям не ме-
шать, создавать условия, - под-
черкнул президент.

В ответ Шавкат Мирзиёев 
рассказал о прошедшем в стра-
не Форуме регионов. Только 
от России там было 28 губер-
наторов. Региональные власти 
обеих стран договаривались, 
как им упростить взаимную 
торговлю.

Путин отметил, что по итогам 
встречи будет подписан «солид-
ный пакет межправительствен-
ных, межведомственных, меж-
региональных и коммерческих 
соглашений», касающихся тор-
говли и промышленной коопе-
рации двух стран, проектов в 
мирном атоме, культуре, науке 
и образовании.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Нечасто такое увидишь: в почетном карауле в Узбекистане стоят не только мужчины, 
но и женщины - они очень ярко выделяются своей белоснежной формой.
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Официальная церемония встречи (небольшой пеший парад и исполнение гимнов) 
прошла в понедельник в резиденции «Коксарой» - сюда президенты вместе 
с делегациями приехали на переговоры. Лидеры наблюдали за торжествами 
из небольшой резной беседки во дворе, украшенной местными орнаментами.

Владимир Путин 
начал неделю 

с государственного 
визита в Узбекистан.
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Владимир 
Путин прилетел 

в Узбекистан вечером 
в воскресенье. 

Переговоров на этот 
день назначено 
не было, но он 

возложил цветы 
к Монументу 

независимости в парке 
«Новый Узбекистан».

Залог успеха:

«Людям 
не мешать, 
а создавать 
условия»
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Есть разные способы оценить 
состояние потребительского рынка. 
Один из них - «индекс окрошки»: 
эксперты изучают, как изменились 
цены на ингредиенты для этого супа. 
В этом году набор подорожал на 12,95%.

А вы по какому 
показателю замеряете 
свое благосостояние?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:

- У меня благосостояние нормальное. Я занимал немалые 
посты, получал хорошие зарплаты. Но можно, например, 
оценивать по меду - у меня пасека. Мед три года почти не 
дорожал. Но многое зависит от его сбора и от погоды. В 
этом сезоне в Крыму сильная засуха, а медосбор зависит 
от влаги. И потому мед в этом году, похоже, подорожает.

Вадим ДРОБИЗ, глава Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя:

- По курсу доллара. Так уж вышло, что у меня часть денег 
до сих пор в валюте. А за ценами в магазинах не слежу. 
Мне по здоровью очень ограниченный круг продуктов про-
писан - ем гречку, овощи в виде супа да курицу. А окрошку 
не ем - там же сырые овощи.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:
- Я сужу по пенсии: чем меньше могу на нее купить - тем 

хуже мое благосостояние. И вот я вижу, что инфляция идет 
немаленькая. Даже с пенсией полковника у меня выходит 
приличный перерасход.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- По цене литра бензина. От этого зависит вся экономика. 
А литр подрос сильно за год.

Андрей ТУМАНОВ, 
глава «Садоводов России»:

- У меня свои ингредиенты окрошки, и по ней я не считаю. 
Я смотрю, сколько стоят удобрения. Еще есть «индекс ло-
паты» - попробуй найти сейчас за 200 - 300 рублей! Семена 
тоже «подросли», но мне столько присылают на экспертизу, 
что я часть даже раздариваю.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, 
худрук Большого Московского цирка:

- Оцениваю благосостояние по такому ощущению: думаю 
ли я о кошельке или не думаю, когда приезжаю на заправ-
ку или когда в магазине набираю корзину продуктов и 
приходится считать, а все ли это мне надо. Я не типичный 
потребитель, у меня благосостояние выше среднего, но, на-
пример, планы на отдых - они требуют серьезных «замеров».

Александр ШАГАНОВ, 
поэт-песенник:

- Я в жюри на детском творческом конкурсе - вот где за-
меряется и благосостояние, и благополучие: по тому, как 
себя чувствуют, что поют и что читают наши дети.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Картина дня: денежки 

Евгений БЕЛЯКОВ (текст),
Дмитрий ПОЛУХИН (графика)

Число клиентов с десятками 
и сотнями миллионов на счетах 
выросло в полтора раза.

Число богатых людей в стране увели-
чилось за прошлый год в полтора раза. 
А их совокупный финансовый капитал 
(без учета недвижимости) вырос на пять 
триллионов рублей - до 13,1 трлн. Такой 
вывод сделали эксперты исследователь-
ской компании Frank RG. Для этого они 
изучили рынок премиального банков-
ского обслуживания, опросив более 1800 
состоятельных клиентов.

По оценке экспертов, по итогам 
2023 года количество людей с капита-
лом от 60 млн рублей выросло на 40% 
и составило 52,5 тысячи человек. Рос-
сиян, у которых есть минимум 100 млн 
рублей, стало почти 22 тысячи человек 
(+50% за год). И наиболее богатая про-
слойка - клиенты с активами в 500 млн 
рублей и выше - около 4 тысяч человек. 
Показатель вырос на 60% (см. графику).

Как объясняют эксперты, такой рост 
закономерен. И тому есть несколько 
причин.

1  Очень многие россияне 
стали возвращать 
капиталы в Россию.

- Многие стали выводить средства из-
за рубежа, потому что там держать ста-
ло опасно, - считает профессор Высшей 
школы экономики Георгий Остапкович.

2 Сильно снизился отток 
капитала из страны.

- Объем трансграничных переводов в 
2023 году снизился на 35% по сравнению 
с предыдущим годом, - говорит проект-
ный директор Premium & Private Banking 
компании Frank RG Любовь Прокопова.

А случилось это 
тоже из-за санкций: 
отправить деньги за 
границу стало слож-
нее.

3 Рост фондового 
рынка.

А раз свободных де-
нег стало больше, их 
нужно куда-то вкла-
дывать. Вот они и 
потекли в банки и на 
фондовый рынок (то 
есть в акции). А по-
скольку спрос на ак-
ции вырос, они стали 
дорожать.

- Котировки рос-
сийских акций резко 
прибавили. Отсюда и 
рост капитала у очень 
богатых людей, кото-
рые большинство де-
нег держат в ценных 
бумагах, - говорит 
Георгий Остапкович.

Для справки: в про-
шлом году индекс 
Мосбиржи (то есть 
средняя цена рос-
сийских акций) уве-
личился на 43%.

Богатые россияне вернули 
в страну триллионы рублей

Источник: Frank RG, 2024 г.

ПРИТОК ДЕНЕГ ИЗ-ЗА РУБЕЖА -
ГЛАВНАЯ ПРИЧИНА РОСТА
За счет чего менялся капитал 
богатых клиентов 20
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Приток/отток капитала из-за границы  -13,9
Изменение стоимости акций  -11,9
Изменение курсов валют  -2,8
Рост сумм на банковских вкладах  +2,4
Как изменился капитал богатых россиян за год  -26 
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Источник: Frank RG.
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КОЛИЧЕСТВО ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ 
ДЕРЖАТ КАПИТАЛ В РОССИИ

Тыс.
чел.

2021 2022 2023

48,3
37,6

52,5
От 60 млн руб.

2021 2022 2023

18,5 14,6
21,8

От 100 млн руб.

2021 2022 2023

3,5 2,5 4,1
От 500 млн руб.

КСТАТИ

За рубежом пока 
лежит больше

Несмотря на санкции, многие состоятель-
ные россияне продолжают хранить часть 
средств в валюте. На ее долю в портфелях 
приходится 29%. Для сравнения, в 2021 го-
ду было почти вдвое больше: 52%.

Более того, значительную часть капитала 
богатые люди (обладатели капиталов от 
100 млн рублей) все еще держат за рубе-
жом. Там лежит около 60% сбережений. 
Но ситуация тоже меняется. До санкций за 
границей держали около 70% накоплений 
и инвестиций.

Доля иностранных активов снижается 
столь медленно по разным причинам. Во-
первых, из-за сложностей трансграничных 
переводов: многие не против перечислить 
кровные в Россию, но банки переводят 
деньги со скрипом. Во-вторых, если заве-
сти деньги в Россию, за них в большинстве 
случаев придется платить налог. Поэтому 
часть клиентов просто ждут.

А вот из наиболее «опасных» стран сред-
ства выводят при любой возможности. 
Так, если раньше самым надежным местом 
для хранения денег считалась Европа, то 
сейчас приоритеты поменялись. Доля тех, 
кто держит сбережения в Великобрита-
нии, упала вдвое, а в Швейцарии - втрое. 
Большинство этих людей не стали пере-
водить капиталы куда-то еще, а вернули 
их на Родину.

2023 год

I кв. II кв. III кв. IV кв.

667
487 349 378

Источник: Банк России, Frank RG.

ОБЪЕМ ТРАНСГРАНИЧНЫХ 
ПЕРЕВОДОВ

Валюта
Рубли

4,4 трлн руб.

2,9 трлн руб.

2022 год

I кв. II кв. III кв. IV кв.

454
602

201 371 374

334 187 217 265

1175 1227

Млрд
руб.

Беседуем с теми, кому 
есть что сказать. Слушайте 

программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru
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Дмитрий СОКОЛОВ

В 2024 году мы отмечаем 
50-летие Байкало-Амурской 
магистрали - легендарной 
«стройки века». О том, что 
сегодня представляет собой 
БАМ, о героизме железнодо-
рожников и юбилейной дате 
мы поговорили с главой РЖД 
Олегом Белозеровым.

«НЕТ В РОССИИ ПУТЕЙ 
ВАЖНЕЕ»

- Олег Валентинович, почему 
сегодня так много внимания 
уделяется БАМу? Ведь еще не-
давно говорили, что это дорога 
в никуда.

- В этом году исполняется 
полвека решению, которое 
определило развитие 
нашей страны на со-
временном этапе. Ду-
маю, теперь всем аб-
солютно ясно, что не 
будь БАМа - не было 
бы страны! Не было бы 
тех возможностей для 
России, того разворота 
на Восток, который мы 
видим сейчас.

Да, были «деятели» в 
свое время. Были оцен-
ки, что магистраль не 
будет загружена.

Особенно много го-
ворили и писали, что 
БАМ не нужен, в 
1990-е годы. Пред-
ставляю, как это ра-
нило всех, кто был 
причастен к вели-
кой стройке. Неуже-
ли весь их трудовой 
подвиг был напрас-
ным? Столько усилий, 
столько трудностей, и 
вдруг - не нужны?! Это 
был тяжелый момент.

Время все расставило по 
местам. Все, кто это говорил, 
просто не смотрели вперед 
в стратегическое будущее 
страны. Посмотрите, сегод-
ня Россия на востоке - это 
и Транссиб, и БАМ. Нет в 
стране важнее путей! Это в 
буквальном смысле артерии 
и хребет экономики.

- Хотите сказать, что без БА-
Ма не смогли бы сохранить 
страну?

- Если бы его не было, мы 
бы столкнулись с огромны-
ми трудностями. БАМ всегда 
приходит на помощь. И не 
только из-за перегруженно-
сти Транссиба, но и в случаях, 
когда происходят стихийные 
бедствия, паводки.

Не так давно из-за рекорд-
ных осадков подмыло мост на 
Транссибирской магистрали. 
Пока его восстанавливали, 
сохранялась возможность до-
ставлять по БАМу все жиз-
ненно необходимые товары, 
продукты, лекарства. Ритм не 
останавливался!

Сегодня мы видим, на-
сколько дальновидным и 
важным решением было 
развивать БАМ. Это так или 
иначе касается всех жителей 
нашей страны, затрагивает 
огромные территории.

БАМ стал не просто вос-

требованным, а супервостре-
бованным!

И то, что его юбилей - важ-
нейшее событие в жизни на-
шей страны, подтверждается 
тем, что Президент России 
Владимир Владимирович Пу-
тин выпустил специальный 
указ о праздновании этой 
даты.

Кстати, в рамках ме-
роприятий к юбилею 
мы совместно с «Ком-
сомолкой» создали на-
родный виртуальный 
музей, где каждый мо-
жет познакомиться с 
историей БАМа и по-
делиться своими вос-
поминаниями и фото-
графиями.

СЮРПРИЗЫ 
ОТ ПРИРОДЫ

- Что значит БАМ для 
вас лично?

- Для меня БАМ - 
это, конечно, пример 
человеческого под-
вига. Это такой ис-
полинский проект, в 
котором каждый мог 
показать себя, в нем 
могли реализовать се-

бя лучшие из лучших.
Это не только романтика, 

но и объединяющая идея. 
Всенародная, всесоюзная. 
Настоящая работа на понят-
ный результат. Это напол-
нение жизнью необъятных 
территорий.

Я когда-то сам очень мечтал 
поучаствовать в комсомоль-

ской стройке. Хотелось вме-
сте со всеми идти на подви-
ги. Но к тому времени, как я 
окончил школу, стал студен-
том и мог бы поехать туда в 
составе стройотряда, стройка, 
по сути, уже завершилась.

Сейчас на БАМе снова есть 
место подвигу - благодаря тем 
решениям по развитию ма-
гистрали, которые принял 
Президент Российской Фе-
дерации.

Стране нужны дополни-
тельные мощности для пе-
ревозок грузов в восточном 
направлении. Изначально 
однопутный БАМ посте-
пенно становится двухпут-
ным. А это значит, что кратно 
больше поездов можно будет 
пропустить в обе стороны: с 
запада на восток и с востока 
на запад.

И по масштабу работ мож-
но провести прямые парал-
лели. 50 лет назад, с 1974 по 
1984 год - в основные годы 
строительства БАМа, - было 
проложено около 3 тысяч ки-
лометров пути. Столько же, 
3 тысячи километров, уло-
жено за те последние 10 лет, 
с 2014 года, что мы активно 

модернизируем магистраль. 
Причем треть этого объема 
приходится на сложные ин-
женерные объекты: мосты, 
тоннели, водопропускные 
сооружения.

- То есть можно сказать, что 
построили еще один БАМ?

- Да! А прирост провозной 
способности наша нынешняя 
стройка дала втрое выше, чем 
первая нитка БАМа.

Для меня, для всей нашей 
компании, для строителей - 
это настоящий вызов. Не-
смотря на то что основа ма-
гистрали была заложена еще 
в советское время, многое 
сегодня приходится делать 
заново. Поезда стали длин-
нее, мощнее и тяжелее. Да и 
природа готовит нам все но-
вые сюрпризы. Вечная мерз-
лота оказалась не такой уж 
вечной. Так что приходится 
искать решения, чтобы пути 
не утонули в болоте.

Сейчас начат третий этап 
модернизации БАМа. Это 
еще около 3 тысяч киломе-
тров пути. И это будут не 
просто рельсы, а высокотех-
нологичная современная ин-
женерная инфраструктура, а 
также дублеры самого длин-
ного в России Северомуйско-
го тоннеля, самого высоко-
горного Кодарского, самого 
восточного Кузнецовского 
и моста через Амур - само-
го длинного на магистрали. 
Колоссальный объем работ, 
и сроки самые сжатые.

Это будет новый задел для 
будущих поколений.

УНИКАЛЬНЫЙ 
ПЕРВОЗДАННЫЙ МИР

- Это все о грузах. А инте-
ресен ли БАМ с точки зрения 
туризма? Сами часто бываете 
там? Есть что посмотреть?

- Бываю сам, мои замы 
тоже регулярно ездят. Важ-
нейшая для страны стройка 
должна быть под контролем. 
БАМ всегда производит не-
изгладимые впечатления. Это 
многообразие природы в пер-
возданном ее виде. Заснежен-
ные шапки горных хребтов, 
Байкал, мощные реки - Лена, 
Амур, и даже море свое есть - 
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50 лет назад, в основные годы строительства БАМа, 
было проложено около 3 тысяч км пути. 
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БАМ - важнейшая магистраль 
не только для доставки 

продукции, 
но и для туристических 

поездов, которых становится 
там все больше.

Глава РЖД Олег БЕЛОЗЕРОВ - «Комсомолке»:

Не будь БАМа -       не было бы страны!

Генеральный директор ОАО «РЖД» Олег 
Белозеров (на фото - справа): «Сегодня 

на БАМе снова есть место подвигу».
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Татарский пролив, вдоль него 
идут последние километры 
БАМа на востоке.

Потенциал для туризма 
есть, но нужно сказать, что 
это все довольно малоосвоен-
ные территории. Мы обеспе-
чиваем сообщение, но этого 
же недостаточно для «циви-
лизованного» туризма.

- Некому туризмом на БАМе 
заниматься, получается?

- Нет, не так. Сейчас пра-
вительство Российской Фе-
дерации и администрации 
субъектов по поручению пре-
зидента заняты реализаци-
ей мастер-планов развития 
городов Дальнего Востока. 
Мы тоже активно участву-
ем. Запланировано повысить 
качество городской среды, 
создать новое жилье, систе-
мы досуга и отдыха, социаль-
ной инфраструктуры. Много 
всего.

Это важно для всех людей, 
особенно тех, кто сейчас жи-
вет в регионах вдоль БАМа.

Вспоминаю, как в 2021 году 
мы объездили половину всего 
БАМа с вице-премьером пра-
вительства Маратом Шакир-
зяновичем Хуснуллиным и ми-
нистром транспорта России 
(а теперь вице-премьером) 
Виталием Геннадьевичем Са-
вельевым.

Проехали Байкальский и 
Северомуйский тоннели, по-
смотрели разворот строитель-
ных работ по модернизации 
на разных участках.

Остановились на разъезде 
Ункур, пропускали встреч-
ный поезд. Кругом тайга, ни 
жилых домов, ни мобильной 
связи, вдоль железной доро-
ги течет широкая красавица-
река. Первозданный мир 
практически, хоть сразу на 
холст!

Есть небольшое станцион-
ное здание, но снаружи вы-
глядит как-то неприветливо - 
минимум окон, все закрыто, 
неприметный вход. Сначала 

кажется даже необитаемым. 
Зашли внутрь. Там нормаль-
ная рабочая обстановка и си-
дит дежурная - хрупкая такая 
девушка, управляет движени-
ем поездов на разъезде. А объ-
яснение здесь самое простое.

- Боятся диких зверей?
- Именно! Элементарная 

осторожность. Ведь в ра-
диусе десятков и даже сотен 
километров в той местности 
медведей едва ли не больше, 
чем людей.

Поэтому не только само 
строительство БАМа было и 
сейчас остается покорением 
тайги, но и каждодневная ра-
бота железнодорожников.

При этом, конеч-
но, мы стараемся - настоль-
ко, насколько это только воз-
можно, бережно относиться к 
природе, не нарушая баланса.

НАДБАВКИ К ЗАРПЛАТЕ 
И БЕСПЛАТНАЯ 
МЕДИЦИНА

- Что РЖД делает, чтобы 
привлечь людей работать на 
БАМе?

- Прежде всего мы вкла-
дываем большие деньги в 
обновление производствен-
ного комплекса, улучшаем 
условия труда. Для работни-
ков действуют специальные 
надбавки к заработной плате, 
льготы по приобретению жи-
лья. Компенсируем затраты 
на услуги ЖКХ, отдых детей, 
услуги спортивных учрежде-
ний, детского сада или ня-

ни. Оплачиваем работникам 
перелет на отдых на Черно-
морское побережье и обрат-
но. Стараемся помогать, сде-
лать жизнь лучше.

Особое внимание - до-
ступности и качеству меди-
цинских услуг. У нас дей-
ствует собственная система 

лечебных уч-
реждений. Спе-

циально под-
д е р ж и в а е м 
врачей, ко-
торые приез-

жают ра-
ботать на 

БАМ. В от-
даленные 
п о с е л к и 
регулярно 
н а п р а в -
ляем наш 
медицин-
ский по-
езд. Мож-
но прийти 
и бесплат-
но пройти 
необходи-
мые иссле-
д о в а н и я , 

получить консультации узких 
специалистов.

Конечно, не забываем и о 
досуге для работников. Со-
держим, ремонтируем, стро-
им спортивные объекты, под-
держиваем библиотеки, дома 
культуры.

Всем занимаемся.
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За последние 10 лет уложено 3 тысячи километров магистрали. 
Впереди - новый этап модернизации, и это еще около 3 тысяч км.

Глава РЖД Олег БЕЛОЗЕРОВ - «Комсомолке»:

Не будь БАМа -       не было бы страны!

КСТАТИ

Как отмечаем 
юбилей

- Как будете праздновать 
50-летие БАМа?

- Есть большая программа. Не-
которые мероприятия уже со-
стоялись.

В апреле Владимир Владими-
рович Путин уже встречался и 
награждал заслуженных работ-
ников и ветеранов БАМа. И мы 
слышали, что они благодарили 
президента за то, что БАМ снова 
гремит на всю страну.

В Кремле прошел большой 
концерт. Прямо в том же самом 
зале, где в те же дни 50 лет 
назад проходил исторический 
съезд ВЛКСМ, который положил 
начало комсомольской стройке.

А 6 - 8 июля  - дни, когда 
полвека назад началось стро-
ительство БАМа, большие 
праздничные мероприятия за-
планированы в Тынде и других 
городках БАМа. Там тоже будем 
чествовать заслуженных работ-
ников и ветеранов.

И, конечно, на протяжении 
всего года в качестве подарков 
к празднику мы продолжим рас-
ширять БАМ и запускать его но-
вые участки. БАМ развивается!
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Окупятся ли  
траты в модернизацию 
восточной сети 
железных дорог - 
разбираемся на KP.RU
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Так отставьте ненужные сборы

С понедельника по пятницу 
в 8 утра (мск) слушайте 

программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

Подготовили Елена ОДИНЦОВА, 
Евгений ОРЛОВ и Андрей ЗАЙЦЕВ.

Сразу после публика-
ции этих рекомендаций 
председатель Комите-
та Госдумы по бюджету 
и налогам Андрей Ма-
каров дал к ним под-
робные разъяснения.

По словам Макарова, 
у нас и сейчас в какой-то 
мере есть прогрессивная 
система налогообложе-
ния. И напомнил, что с до-
ходов выше 5 млн рублей 
государству уходит 15%. 
Поэтому речь даже не о 
том, чтобы ввести про-
грессивную шкалу. Речь 
именно о том, чтобы сде-
лать ее более справедли-
вой.

Что это, в частности, 
подразумевает?

- Первое  - это то, что 
сказал президент: поддер-
жать тех, кто, наверное, 
больше всего нуждается в 
поддержке, - многодетные 
семьи,  - пояснил Андрей 
Макаров.  - Ведь совер-
шенно естественно, что 
именно здесь самые боль-
шие проблемы. Реальная 
ситуация: муж, жена полу-
чают нормальную зарпла-

ту. Родился ребенок - уже 
доходы чуть уменьшились, 
потому что стало три че-
ловека. Родился второй 
ребенок - жена вынуждена 
уйти с работы, осталась 
одна зарплата мужа, да-
же очень хорошая, но она 
делится уже на четверых. 
Родился третий ребенок... 
И это колоссальные про-
блемы, несмотря на то, 
что государство оказыва-
ет поддержку.

Но, пожалуй, главный 
вопрос, который волнует 
всех: что это такое - «боль-
шие доходы», с которых и 
платить придется больше?

Макаров напомнил, что 
средняя зарплата по стра-
не сейчас порядка 73  - 
74 тысяч рублей в месяц.

- Средняя, подчерки-
ваю. Сейчас улыбнулись 

те, кто получает 
намного меньше. 
Но уверяю вас, 
что громко рас-
хохотались те, 
у кого намного 
больше. Вот мы 
предлагаем, что 
ставка 13% не 
должна менять-
ся в случае не 
менее чем дву-
кратного превы-
шения средней 
зарплаты. То 
есть ставка в 
13%, с нашей 
точки зрения, 

не может измениться для 
тех, кто получает порядка 
150 тысяч рублей в ме-
сяц, - говорит Макаров. - 
И очень важно, чтобы 
верхние планки не были 
чрезмерными, чтобы они 
не стимулировали уход от 
уплаты налогов. Мы пола-
гаем, что максимальную 
справедливость обеспе-
чит прогрессивная шкала, 
но с несколькими ступеня-
ми, что позволит плавно 
переходить из одной кате-
гории заработка в другую.

Еще один из вопросов, 
который очень волнует 
малый бизнес,  - упро-
щенная система налого-
обложения. Она позволя-
ет работать без лишней 
бюрократии. А еще, если 
предприятие небольшое 
и доходы у него тоже не-
велики, платить меньший 
налог - например, 6%.

- Президент предложил 
две очень важные ини-
циативы. Первая  - чтобы 
был не резкий переход с 
режима упрощенной си-
стемы на общий режим 
налогообложения, а плав-
ный. А с другой стороны, 
для тех, кто уже сегодня, 
чтобы сохранить свой 
бизнес, начал дробить 
его на части, он предло-
жил объявить амнистию, 
если они готовы вернуться 
в нормальное, легальное 
поле.

 ■ УСТАМИ ДЕПУТАТА
● ПРО НДФЛ
Предложения по на-

логу на доходы физиче-
ских лиц:

✓ повышение нагруз-
ки по НДФЛ не должно 
коснуться большинства 
граждан;

✓ предлагается допол-
нительная поддержка 
наиболее нуждающихся 
в государственной под-
держке граждан, прежде 
всего семей с детьми, в 
том числе путем увели-
чения стандартных вы-
четов и введения новых 
вычетов для многодет-
ных семей;

✓ предлагается вве-
дение налоговых выче-
тов для людей, которые 
регулярно проходят 
диспансеризацию и 
успешно сдают нор-
мативы ГТО.
Пояснение «КП»

Сегодня все мы платим 
налоги со своих зарплат 
по такой схеме:

✓ 13% с дохода ниже 
5 млн рублей в год;

✓ 15% с дохода выше 
5 млн рублей в год.

Система налогообло-
жения физических лиц 
в России должна стать 
более прогрессивной: чем 
больше зарабатываешь, 
тем больше платишь. 
При этом повышение 
ставок должно быть та-
ким, чтобы оно затро-
нуло только тех росси-
ян, кто зарабатывает 
действительно много и 
может безболезненно по-
делиться с государством.

Немалая часть денег, 
полученных за счет из-
менения налоговой си-
стемы, должна быть на-
правлена на поддержку 
нуждающихся, в первую 
очередь - семей с детьми.

● ПРО УЧАСТНИКОВ СПЕЦОПЕРАЦИИ
Предлагаемое повышение НДФЛ не должно 

коснуться доходов участников специальной во-
енной операции.
● ПРО САМОЗАНЯТЫХ

Условия применения специального налогово-
го режима «Налог на профессиональный доход» 
до истечения срока проведения эксперимента 
должны быть сохранены.
Пояснение «КП»

Проще говоря, налоговый режим для самозанятых 
в России должен остаться неизменным до 2028 го-
да. А именно:

✓ платишь налог в 4%, если твой клиент - фи-
зическое лицо;

✓ платишь налог в 6%, если клиент - юридиче-
ское лицо.
● ПРО КОМПАНИИ

В отношении налога на прибыль организаций 
необходимо:

✓ предусмотреть меры налоговой поддержки по 
стимулированию бизнеса, который вкладывает 
средства в развитие, расширение производства, 
новые технологии, свою страну;

✓ продлить действие инструмента инвестици-
онного налогового вычета, усовершенствовать 
его механизм.
Пояснение «КП»

Об этом просил бизнес на парламентских слуша-
ниях - и его пожелания учли. То есть те компании, 
которые инвестируют в развитие, расширяют про-
изводство, вкладывают деньги в научную работу 
и т. д., должны иметь налоговые льготы.

● ПРО ДРУГИЕ СБОРЫ
В качестве резервов для дополнительных 

источников налоговых доходов следует рас-

смотреть:
✓ закрепление за муниципалитетами до-

полнительного доходного источника в виде 

туристического сбора;
✓ повышение налоговой нагрузки на доро-

гостоящее имущество и земельные участки.

Пояснение «КП»
Пожелания регионов тоже учли. На пар-

ламентских слушаниях глава Мурома (Вла-

димирская область) Евгений Рычков сето-

вал: поток туристов в городе растет, а на 

доходах местного бюджета это никак не 

отражается. И предложил дать муниципаль-

ным властям возможность устанавливать 

что-то вроде курортного сбора. Об этом и 

идет речь в данном пункте.

● ПРО СРОКИ
Переход к практике преимуществен-

ного принятия изменений налогового 
законодательства в весеннюю сессию 
ГД.
Пояснение «КП»

Это значит, что закон о более спра-
ведливой системе налогообложения хо-
тят принять до 4 августа (последний 

день весенней сессии Госдумы).

«Ставка не может 
измениться для тех, 
кто получает 
порядка 150 тысяч»

Скоро налоговая система в Рос-
сии изменится - она станет более 
справедливой. Такую задачу еще в 
феврале поставил президент в своем 
Послании Федеральному Собранию.

На прошлой неделе в Госдуме 
прошли слушания, посвященные 
новой системе. Глава Минфина Ан-
тон Силуанов озвучивал предложения 
правительства и выслушивал пред-
ложения депутатов, экспертов, биз-
несменов.

- Перераспределение налогов 
должно происходить таким образом, 
чтобы налоги тех, у кого более вы-
сокие личные и корпоративные до-
ходы, можно было перераспределять 
в пользу тех, кто больше нуждается. 
И, с другой стороны, использовать 
ресурсы для обеспечения стимулиро-
вания экономического роста, - рас-
сказал Силуанов на слушаниях.

Новые ставки и условия еще не 
озвучены, они в процессе обсужде-
ния. Но постепенно конкретики ста-
новится все больше. Так, по итогам 
двух дней слушаний Комитет Госду-
мы по бюджету и налогам выпустил 
свое резюме. 

Комитет опубликовал 13 рекомен-
даций, которые должны лечь в осно-
ву более справедливой налоговой 
системы.

Все их приводить не будем - в ре-
зюме много говорится про необ-
ходимость «усиления платежной 
дисциплины», «сохранения конку-
рентоспособности российской эко-
номики» и прочие очень важные, но 
не очень конкретные материи. Но 
самые важные пункты, которые ка-
саются нас и наших работодателей, 
процитируем дословно - с поясне-
ниями «КП» (где они требуются).

Какой будет более справедливая налоговая система в России: 
депутаты поделились мыслями, 

а «Комсомолка» их прокомментировала.

Так отставьте ненужные сборыТак отставьте ненужные сборы
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Анна ФЕДОРОВА

Самарский научно-исследова-
тельский и проектный институт 
нефтедобычи стал двукратным 
обладателем титула «Россий-
ская организация высокой со-
циальной эффективности». Экс-
пертная комиссия дала высокую 
оценку благоприятным условиям 
труда, созданным в «Самара-
НИПИнефти»: награды в номинаци-
ях «За развитие кадрового потен-
циала» и «За поддержку работни-
ков - многодетных родителей и их 
детей» представителям института 
вручили заместитель председа-
теля правительства Российской 
Федерации Татьяна Голикова и 
министр туда и социальной за-
щиты Антон Котяков.

- В нашем институте уделяется 
большое внимание созданию до-
стойных условий труда и разви-
тию корпоративных социальных 
проектов. И я считаю, что эти на-
грады - результат нашей систем-
ной работы, - отметила замести-
тель генерального директора по 
персоналу и социальным програм-

мам ООО «СамараНИПИнефть» 
Людмила Валиулина. - В своей 
деятельности институт всегда ру-
ководствуется принципами высо-
кой социальной ответственности. 
Сотрудникам предоставляются 
дополнительные меры социальной 
защиты: коллективный договор, 
ДМС, корпоративная пенсионная 
программа, поддержка семей с 
детьми, помощь в различных жиз-
ненных ситуациях, льготное ипо-
течное кредитование и многое 
другое. 

МОЛОДЕЖИ - 
ПОВЫШЕННОЕ 
ВНИМАНИЕ

Высококвалифицированный 
коллектив - это ключевой ресурс 
института, который является ос-
новой его динамичного развития. 
Здесь созданы все условия для 

профессионального и личност-
ного роста сотрудников, что по-
зволяет раскрыть потенциал мо-
лодых специалистов, развить их 
профессионально-технические, 
корпоративные и управленческие 
компетенции. Приоритетное вни-
мание уделяется подготовке кад-
ров и повышению квалификации 
персонала: сотрудники регулярно 
участвуют в конференциях раз-
личного уровня, проходят обуче-
ние в передовых учебных центрах, 
активно работает программа вну-
треннего обучения.

Ежегодно в институте проходят 
практику более 160 студентов из 
различных вузов России - многие 
из них после окончания обуче-
ния пополняют коллектив. Для 
социальной адаптации молодых 
специалистов здесь создан инсти-
тут наставничества, проводятся 

корпоративные конкурсы «Луч-
ший по профессии» и «Лучший 
наставник», призванные поощрить 
инициативных и перспективных со-
трудников, выявлять и внедрять в 
производство лучшие практики.

НАУКА В НОГУ 
СО СПОРТОМ

Важное внимание в научном 
институте уделяется пропаганде 
здорового образа жизни, под-
держке и развитию массового 
спортивного движения. Среди 
работников есть победители и 
призеры всероссийских и регио-
нальных соревнований. Триж-
ды сборная института занимала 
первое место в Летних спортив-
ных играх компании «Роснефть». 
Для сотрудников организуются 
бесплатные тренировки по раз-
личным видам спорта, проводят-

ся спортивные и корпоративные 
мероприятия, акции и праздники. 
Так, например, в марте этого года 
в рамках Года семьи в России ин-
ститут «СамараНИПИнефть» про-
вел масштабный семейный празд-
ник «Веселые старты», в котором 
приняли участие сотрудники ин-
ститута и члены их семей. 

- Мы всегда заинтересованы в 
привлечении в свои ряды целе-
устремленных, инициативных и 
энергичных специалистов, гото-
вых к совершенствованию про-
фессиональных знаний, навыков 
и опыта, - говорит Людмила Вали-
улина. - А для комфортной работы 
сотрудников мы продолжаем ак-
тивную реализацию масштабных 
корпоративных проектов, направ-
ленных на улучшение условий тру-
да, развитие системы социальных 
льгот и гарантий.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Самарский научный институт признан лучшим по работе с кадрами
Дочернее общество 

«Роснефти» победило 
в двух номинациях 

Всероссийского 
конкурса социальной 

эффективности.

В спортивных праздниках участвуют не только сотрудники института, но и их семьи.
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Елена ТРЕТЬЯКОВА

Гидрометцентр 
России опубликовал 
предварительный прогноз.

После майских заморозков хочется ве-
рить, что лето нас побалует теплом. И си-
ноптики, хоть и осторожно, но дают нам 
такую надежду. По предварительным дан-
ным, средняя максимальная температура 
воздуха летом 2024 года на значительной 
части России будет около +25...+27 граду-
сов. При этом в южных районах в отдельные 
периоды максимальная температура может 
превысить +35°C. 

- Лето в целом прогнозируется около и 
выше нормы, не холодное, - рассказал на-
учный руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. - В северных 
и северо-западных регионах европейской 
части России, на севере Урала, севере Си-
бири температуры будут преимущественно 
выше нормы. На остальной территории - 
близки к норме.

ДЕНЬ - СОЛНЦЕ, ДЕНЬ - ДОЖДИ
По предварительному прогнозу Гид-

рометцентра, июнь порадует теплом жителей 
Урала. То есть в Пермском крае температура 
будет выше обычной июньской. В осталь-
ных регионах Приволжья погода будет со-
ответствовать климатическим нормам: днем 
температура будет подниматься максимум 
до +27 , а ночью не опустится ниже +15. 
При этом в Нижнем Новгороде июнь ока-

жется дождливым. Да и в целом по центру 
России солнечные дни будут чередоваться 
с частыми дождями. 

В июле жара придет на север Приволжья. 
Аномально жаркий июль - по сравнению 
с климатическими нормами - ожидается в 
Пермском крае, Татарстане, Кировской об-
ласти. Но и в целом июль в Приволжье про-
гнозируется жарким: днем до +30, ночью - не 
ниже +18 . В Уфе, Казани, Оренбурге и Кур-
гане в середине лета можно ждать засуху. 

- Когда наблюдается температура выше 
нормы, то это, как правило, сопровождается 
засушливостью. Дело в том, что жаркая по-
года летом - это антициклональная погода, 
а в антициклонах осадков выпадает мало. 
Кроме того, жаркая погода способствует 
интенсивному испарению влаги, - прокоммен-
тировал доцент кафедры метеорологии, 

климатологии и экологии Казанско-
го федерального университета Тимур 
Аухадеев.

Сухой и знойный август ожидается на 
юге европейской части России. А на севе-
ро-востоке Приволжья, в Пермском крае и 
Республике Коми в августе синоптики про-
гнозируют дожди. 

СБУДЕТСЯ - НЕ СБУДЕТСЯ
В общем, если прогноз сбудется, нас ожи-

дает обычное, довольно комфортное лето. 
Но не надо забывать, что долгосрочные про-
гнозы особой точностью не отличаются. 

- Прогноз на лето Гидрометцентр России 
составляет в марте, поэтому он носит весьма 
предварительный характер, - отмечает Па-
вел Смирнов, руководитель Пермского 
центра по гидрометеорологии и монито-

рингу окружающей среды. - Достаточно 
сказать, что май в этом прогнозе не виделся 
настолько холодным, каким оказался по 
факту, это уже дает основания сомневаться 
в его точности.

Поэтому ежемесячно с учетом развития 
фактической ситуации Гидрометцентр Рос-
сии уточняет прогноз на предстоящий месяц. 
Но, анализируя результаты многолетних на-
блюдений, можно выявить некоторые законо-
мерности и вывести некоторую зависимость 
летней погоды от весенней.

- Апрель у нас был очень теплый, почти ано-
мальный. Второй по теплу в XXI веке после 
2012 года, - рассказал Павел Смирнов. - По-
сле этого наступил аномально холодный май, 
самый холодный в XXI веке. Есть мнение, 
подтверждаемое статистикой, что после теп-
лого апреля лето  бывает чаще теплым либо 
близким к норме. В отношении же мая такой 
четкой закономерности нет: после холодного 
мая случались как теплые, так и холодные 
летние периоды.

Сочетание очень теплого апреля и очень 
холодного мая вообще наблюдалось крайне 
редко. Последний раз такой вариант отме-
чался в 2000 году, напоминает метеоролог. 
После таких необычных температурных ка-
челей июнь и июль в том году в итоге были 
теплыми, август близок к норме.

- Таким образом, с учетом официального 
долгосрочного прогноза Гидрометцентра 
России, все-таки вероятность холодного 
лета в целом в Пермском крае в этом го-
ду низкая, - подытожил Павел Смирнов. 
- Наиболее высокая вероятность тепла в 
июле. Июнь, скорее всего, тоже не будет 
холодным и компенсирует нам майские за-
морозки. Надеемся, что будет переломлена 
тенденция  холодных июней, отмечавшихся 
6 раз за последние 7 лет. Что касается авгус-
та, то наиболее вероятен вариант, близкий 
к норме.

Какая погода ждет Приволжье 
этим летом
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Июнь и июль точно 
будут теплыми.
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Мария СОРОКИНА, 
Юлия ДУБЕНКО 

 «КП» выяснила, 
чем объясняется 
странное явление.

Этой весной погода 
подкидывает жителям 
Приволжья сюрприз за 
сюрпризом - сначала 
катастрофический па-
водок, потом майские 
морозы. И вот новая на-
пасть - нашествие мош-
кары.

НАПАДАЮТ СТАЯМИ
Самое массовое на-

шествие мошек наблю-
дается в Оренбуржье. 

- Выйти на улицу не-
возможно, - говорят 
местные жители. - Если 
ветреная погода, еще ку-
да ни шло. Но вечерняя 
тишина становится на-
стоящим адом. Мошкара 
нападает стаями. Лезет в 
нос, в рот, в глаза. Если 
ты на улице весь день, 
потом вся кожа в крас-
ных шишках.

Видео со стаями на-
секомых выкладывают 
жители разных районов. 
В Бузулуке, отмечают 
местные, такого коли-
чество насекомых не 
было никогда. В Орен-
бурге люди жалуются, 
что опасаются выходить 

на прогулку с детьми. И 
все задаются главным во-
просом: неужели с этим 
ничего нельзя сделать?

По заверениям влас-
тей, затопленные терри-
тории этой весной обра-
батывали от насекомых. 
Многие владельцы част-
ных домов делали это са-
мостоятельно. Правда, 
большинство процедур 
были рассчитаны на ко-
маров.

- У нас дом недалеко 
от Урала, - говорит жи-
тельница Оренбургско-
го района Елена. - 10 
тысяч рублей отдали за 
обработку от комаров и 
заразы послепаводковых 
вод. Наверное, будем еще 

от мошек заказывать «хи-
мию», потому что самое 
время огород сажать, а на 
улицу не выйти. 

МАССОВЫЙ УДАР
Старадают и жители 

Нижегородской облас-
ти. Здесь ни сильного па-
водка, ни затопленных 
территорий не было. 
Однако результат тот же 
- полчища насекомых в 
разных районах области. 

Окна квартир и домов 
сплошь облеплены на-
секомыми, а на улицу 
невозможно выйти без 
репеллента. Наиболь-
шее засилье насекомых 
наблюдается на юго-за-
паде области - в Кулеба-

ках, Навашине, Выксе 
и Арзамасе. Пугающие 
видео буквально заполо-
нили интернет. На одном 
видео мошки так облепи-
ли машину, что за ними 
даже не видно регистра-
ционных номеров, на 
другом - клубами вьются 
над домами и припарко-
ванными автомобилями. 
Откуда же взялось это 
нашествие мошек? Как 
оказалось, никакой ано-
малии в этом нет.

- У беспозвоночных 
весенний вылет очень 
сильно регламентирует-
ся условиями зимовки, 
- пояснил нижегородский 
эколог Асхат Каюмов. - 
Если зимой существен-

ная их часть вымерзает, 
вымокает или высыхает, 
то весной мошек прак-
тически не замечаешь. 
Если условия благопри-
ятные, как оказалось в 
этом году, то мы видим 
массовый мошковой 
удар. Я бы не стал гово-
рить об этом как о каком-
то аномальном явлении. 
Подобное происходит 
раз в семь-десять лет. В 
самом Нижнем Новгоро-
де практически нет мест, 
где они селятся. Им луч-
ше живется в условиях 
природы, влажной ле-
систой местности, а не в 
подвале или на чердаке. 
Кулебаки, Навашино 
и Выкса - это города с 
большим количеством 
неосвоенных природ-
ных комплексов. А если 
ты селишься рядом с ле-
сом, раз в год придется 
это терпеть.

СКОРО ИСЧЕЗНУТ
Впрочем, по мнению 

экологов, терпеть эти 
мучения жителям При-
волжья осталось недолго. 
Скоро мошки пропадут 
так же внезапно, как и 
появились.

- Я бы рекомендовал 
несколько дней не вы-
ходить в лес или парк по 
вечерам,- говорит Асхат 
Каюмов. - Первые два-
три дня, когда вылупля-
ется пласт, их просто 
море. Дальше в течение 
одной-двух недель они 
заканчиваются совсем, 
потому что их естествен-
ная функция - быть кор-
мом. Они появляются 
как раз в то время, когда 
у мелких певчих птиц 
идет гнездовой период. 
Птенцы в гнездах сидят 
голодные, и их надо чем-
то кормить. Так мошек 
постепенно съедают.

Полчища мошек атакуют 
жителей Приволжья

Алена ОВЧИННИКОВА

И чем опасен новый
штамм коронавируса.

Температура 38, кашель, насморк, мы-
шечные боли, потеря вкуса и обоняния - зна-
комые симптомы? Коронавирус, о котором 
все давно забыли, снова дает о себе знать. 

Не так давно в мире был выявлен новый 
штамм СOVID-19 - FLiRT. По мнению эпиде-
миологов, новый штамм может спровоциро-
вать всплеск заболеваемости в ближайшие 
несколько месяцев. 

На днях новый вариант коронавируса был 
выявлен и в России. Что это за зараза, при-
дет ли она в Приволжье, «Комсомолке» рас-
сказала заведующая кафедрой эпиде-
миологии Пермского государственно-
го медицинского университета, про-
фессор, доктор медицинских наук Ири-
на Фельдблюм:

- Штамм FLiRT - это производная от «оми-
крона», который циркулирует у нас доста-
точно давно и обладает чрезвычайно высо-
кой контагиозностью. Сейчас новый штамм 
FLiRT доминирует в США и еще в 14 стра-
нах. Скорость его распространения доста-
точно высокая. 

У нового штамма FLiRT есть два отличи-
тельных свойства. Первое - скорость его 
распространения будет еще выше, чем у 
всех штаммов, что были известны ранее.

- А значит, летом Приволжье может ожи-
дать подъем заболеваемости COVID-19 и его 
новый вариант FLiRT, однако тяжелых форм 
течения болезни и количества летальных ис-
ходов будет немного. Вирус увеличивает 
свою заразность, потому что хочет жить, но 
не увеличивает свой патогенный потенциал, 
потому что это ему невыгодно. Для того, что-
бы выжить, ему требуется высокая контаги-
озность и уклонение от имеющихся антител. 

И как раз второе свойство нового штам-
ма FLiRT - это уклонение от имеющегося в 
организме людей иммунитета к СOVID-19.

- Сильно беспокоиться нам не стоит, за-
болевание будет протекать относительно 
легко. Большого количества тяжелых слу-
чаев и госпитализаций не прогнозируется, 
однако стоит понимать, что какой бы сла-
бый вирус ни был, для лиц из группы риска 
- пожилых людей и пациентов с хронически-
ми заболеваниями - риск все равно сохра-
няется. Для таких людей любой, даже мало-
вирулентный штамп может быть опасным.

Защитит ли от FLiRT вакцинация, которая 
проводилась в 2021 - 2022 годах? 

- Мнения на эту тему разные, мое тако-
во: поскольку FLiRT - это разновидность 
«омикрона», то вакцина «Спутник V», кото-
рой тогда прививались, не работает во вре-
мя циркуляции «омикрона», а значит, и за-
щищать не будет. Единственная вакцина, 
которая сможет защитить, это отечествен-
ная вакцина «Конвасэл», разработанная 
НИИ вакцин и сывороток в Санкт-
Петербурге. Она поступила в гражданский 
оборот и есть в наличии в частных центрах 
вакцинопрофилактики. 

В сегодняшних условиях, когда нет ри-

сков возникновения тяжелых клинических 
форм, масштабная вакцинация не нужна. 
Подумать о прививках стоит лишь людям 
из групп риска. 

Защититься от заражения новым штам-
мом FLiRT помогут все те меры, которые 
мы применяем при защите от ОРВИ: это 
ЗОЖ, полноценное питание с большим ко-
личеством фруктов и овощей, пребывание 
на свежем воздухе, а при необходимости 
находиться в закрытом помещении с боль-
шим количеством людей - закапать в нос 
интерферон. 

Когда в регионы придет «флирт»
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■ СКАЖИТЕ, ДОКТОР!

Мы уже забыли
 о масках, но 

о других мерах 
предосторожности 
забывать не стоит.

А так выглядит подоконник 
одного из домов в Нижнем.

На машине не грязь. 
Мошка облепила 
так, что не видно 
даже номер авто.
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Как выпускникам
и их родителям пережить 

экзамены без стрессов.

Как понять, что у вашего выпускника стресс? Меняется режим 
сна: раньше ложился в 22.00 - 23.00, теперь сидит за полночь. 
Стал есть как не в себя, хотя раньше хорошим аппетитом не отли-
чался, особенно налегает на сладкое. А еще его все раздражает, 
бесит, что все какие-то медленные.

В таком состоянии мозг не может запоминать информацию, 
человек плохо соображает. И мамино грозное: «Ну-ка быстро за-
ниматься! Не поступишь - в дворники пойдешь!», сказанное с целью 
взбодрить, только усилит проблему.

А как надо? Поддерживать дома доброжелательную атмосферу. 
Встречать с радостью, обнимать, почаще хвалить. Прям находить 
поводы и достижения, даже мелкие. «У тебя обязательно по-
лучится, не сомневайся в себе», - такая фраза точно вдохновит 
и придаст сил и уверенности. Или такая: «Жизнь - очень длинная 
и очень интересная, и ЕГЭ не ее начало и не ее конец». А указы-
вать на ошибки - работа учителя.

Точно не боится?
Внешнее спокойствие может 

быть формой проявления стрес-
са. Хотя некоторые дети действи-
тельно гораздо меньше нервни-
чают из-за ЕГЭ, чем родители. 
И если с ребенком все в порядке, 
он говорит, что не боится экза-
мена, у него есть план действий 
даже на случай неудачи, оставьте 
его в покое и займитесь платьем 
или костюмом на выпускной.

И даже если кажется, что под-
росток зависает в телефоне че-
ресчур много, вместо того чтобы 
готовиться, - все равно постарай-
тесь не ругаться. Не выучил, как 
надо,  - получит, что заслужил, 
на ЕГЭ. Но и это не конец света, 
потому что: а) может пересдать, 
б) поступить в вуз попроще. А мо-
жет, возьмет и сдаст хорошо, 
а вы сразу о плохом думаете.

Я лучше знаю, кем ты хочешь быть
Еще одна ошибка родителей - 

придумывать за детей, какую про-
фессию выбрать, чтобы хорошо 
зарабатывал, в какой вуз посту-
пать. Условно, мама мечтает, что-
бы ребенок в Газпроме работал, 
а сын мечтает о театральном. 
На этой почве ссоры. А еще у ро-
дителей срывает крышу, когда 
ребенок, отучившись полгода-год, 
заявляет: не мое, буду бросать.

Что тут не так? Важнее всех 
ЕГЭ  - сохранить с  ребенком 
контакт. После школы еще бу-
дут длинная жизнь и куча более 

стрессовых поводов для пережи-
ваний - трудоустройство, свадьба, 
новые родственники, внуки… По-
этому примите выбор подростка. 
Постарайтесь спокойно расспро-
сить, почему он так решил, как 
оценивает свои силы, какие шаги 
наметил. Потом сидите и слушай-
те, даже если будет казаться, 
что ребенок говорит ерунду. Вы-
слушали? Теперь выскажите свои 
мысли, опять же спокойно. Не за-
будьте добавить, что поддержите 
его в любом случае и что верите 
в него. 

По ночам занимается
И это тоже проявление стресса, но за сон стоит побороться. 

Скажите, мол, дружок, экзамен тебе придется сдавать днем, рано 
вставать, а значит, и ложиться лучше вовремя. Энергетик перед 
экзаменом не спасет, от перевозбуждения можешь наделать оши-
бок или почерк сделается невнятным, а работы робот проверяет.

Подскажите ребенку простые приемы самоуспокоения - за час 
до сна убрать телефон, легкая фоновая музыка, чай с мятой, книж-
ку почитать. Хорошо бы прогуляться минут 15 хотя бы вокруг дома. 
Не помогает - идите к врачу, чтобы назначил препараты для засыпания.
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Чтобы 
не расслаблялся!

• Отличный способ сбавить кипение - 
сказать вслух, на какую тему кипите. 
Ой, распсиховалась из-за этой 
географии, аж самой страшно стало. 
Побольше самоиронии! Мысленно 
тоже можно. Потом подышите - 
должно заметно полегчать!
• Найдите человека, которому 
можно выговорить свои тревоги 
и возмущения. Если нет таких 
терпеливых, жалуйтесь бумаге - 
пишите и рвите. 
• Займитесь уборкой. Пройдите 
10 тысяч шагов. Любая физнагрузка 
подойдет. Погуляйте в парке, 
послушайте птиц. Или дома 
включите музыку и пляшите от 
души! Кстати, потанцевать минут 
10 полезно и во время учебы - 
не только в качестве перерыва и 
чтобы размяться, а чтобы мозг 
получше усвоил выученное. Действует 
так же, как почитать на ночь стих, 
а к утру мозг его запомнит. 
Подскажите ребенку - и танцуйте 
вместе.
• Хвалите себя. Это и антистресс 
отличный, и пример для ребенка - 
что надо любить себя, что бы ни 
происходило. Прям с утра подходите
к зеркалу и - создал же бог такую 
красоту! Я самая лучшая,
и дети у меня самые лучшие!
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ВОПРОС - РЕБРОМ

А КАК САМОЙ 
УСПОКОИТЬСЯ?

Правильно себя вести с ребенком 
можно, только когда ты сам в ресурсе 
(так сейчас модно говорить). 
А если внутри все клокочет, можно 
незаметно для себя превратиться 
в фурию. Родительский стресс - 
страшная сила. Но и на него есть 
управа - универсальные способы для 
снятия стресса, которые психологи 
советуют и детям на экзамене. 
Главная идея в том, чтобы 
не копить негативные эмоции, 
потому что все равно вылезут. 

• Дыхательные 
упражнения: короткий 

вдох на один-два 
и длинный выдох 

на четыре счета. 
Можно даже 

попыхтеть, как ниндзя. 
А когда нужно собраться, 
то делаем наоборот - 
длинный вдох и быстрый выдох.

Не дай, ЕГЭ, 
сойти с умаАнна ЛУКЬЯНОВА

Мама егэшного периода (папа, ба-
бушка…) - это человек повышенной 
тревожности, который способен вы-
бить из колеи даже очень стойкого 
ребенка-пофигиста. А, это про вас? 
Прекрасно, сейчас будем учиться брать 
себя в руки. Самое время - на этой не-
деле сдают обязательные ЕГЭ: 28 и 
29 мая - русский язык, 31 мая и 1 июня - 
математику. О родительских трево-
гах и ошибках много говорили Ирина 
Ковалева - тренер-мотиватор с прак-
тикой работы более 25 лет, и Лариса 
Суркова - психолог, автор 20 книг, ма-
ма 7 детей, блогер, кандидат психо-
логических наук, в рамках «Лектория 
московского школьника».
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Ллойд Джордж открывает 
глаза и расстрел 
чиновницы
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28 мая

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В следующем году «Комсомольской 
правде» 100 лет! Вспоминаем 

публикации «КП» в разные годы.

1929
В 20-е годы прошлого века первая полоса «Комсомолки» 

традиционно посвящена событиям в мире. Отношения 
с Западом были сложные с первых дней существования 
нашей страны. Поэтому любые изменения курса внеш-
ней политики капстран по отношению к СССР имели 
важное значение.

Так, в номере за 28 мая 1929 года под заголовком «Без 
СССР нельзя добиться мира в Европе» цитируется высту-
пление британского политика Ллойд Джорджа в одном 
из городов Англии:

«Я не только стою за возобновление дипломатических 
отношений. Я хотел бы пойти даже дальше, чем торго-
вать с Россией. До тех пор, пока Россия вне братства 
народов, мы не добьемся мира в Европе».

И тут же заметка с говорящим заголовком «Деловая 
буржуазия Чехо-Словакии (написание 1929 г. - Ред.) 
требует признания СССР. Румыния и Югославия «пере-
сматривают» свою политику».

1944
Рядом с оперативной сводкой за 27 

мая «От советского информбюро» - со-
общения о трудовых достижениях.

«Впереди Павел Пирожков» - о бри-
гадирах трактористов из Рязанской 
области. Причем Пирожков в списке 
передовиков единственный мужчина. 
Остальные - девушки. Война.

«Комсомольцы Магнитки сдержали 
слово, данное в письме товарищу Ста-
лину: обещали организовать 250 моло-
дежных бригад, организовали 610» - под 
такой шапкой молодые рабочие рапор-
туют о перевыполнении плана.

Ниже опубликованы письма вождю: 
большевики Камчатки собрали 4 млн 
рублей деньгами и облигациями гос-
займов на строительство авиаэскадри-
льи «Камчатка - фронту». А ученики 
мужской школы № 75 Владивостока 
передали на нужды фронта 110 тыс. 
рублей. Каждое письмо заканчивается 
пожеланиями Верховному Главноко-
мандующему «доброго здоровья и многих 
лет жизни на благо нашей Родины».

На каждое письмо товарищ Сталин 
отвечает благодарностью от имени крас-
ноармейцев, а ребятам еще желает «здо-
ровья и успехов в учебе и общественной 
работе».

1997
Начиная с 1958 года в стране празднуется День 

пограничника. Наш корреспондент передает с 
таджикско-афганской границы - «Нам бы День 
пограничника простоять да ночь продержаться». В 
сообщении нет ни здравиц, ни славословий, ни 
рассказа о достижениях. Только - о тревожной 
напряженной обстановке: «На Пянджском и Ка-
лайхумбском направлениях сосредоточены резервы на 
случай прорыва границы талибами. Сюда же подтя-
нуты подразделения 201-й мотострелковой дивизии 
и части таджикской армии. Как сообщил мне один 
из военных (и дальше практически словами Ллойд 
Джорджа. - Ред.), «если талибы все же вторгнутся 
в Таджикистан, то без подкрепления из Росиии их 
не остановить».

Тональность газеты в 90-е годы меняется. На об-
ложке появляются заметки, которые еще лет 10 - 15 
назад невозможно было вообразить:

✔ «Английские дантисты вырвали зуб русскому 
тигру. Уникальная операция проведена в Ростов-
ском зоопарке».

✔ «Главного учителя Москвы ранили в глаз» (о 
покушении на Рублевском шоссе, жертвой ко-
торого стала председатель столичного Комитета 
образования).

✔ «Выгоднее быть бездетным и холостым. В по-
недельник правительство приняло постановление о 
введении в стране системы федеральных стандартов 
оплаты жилья и бытовых услуг. Что она обещает 
рядовым россиянам?»

2003

глаза и расстрел глаза и расстрел 

В 20-е годы прошлого века первая полоса «Комсомолки» 
традиционно посвящена событиям в мире. Отношения 
с Западом были сложные с первых дней существования 
нашей страны. Поэтому любые изменения курса внеш-
ней политики капстран по отношению к СССР имели 

Карикатуры на западных 
политиков - обязательная 

составляющая газеты 
в 20-е годы.

Отмечается 300-летие 
Санкт-Петербурга. «Что 
будут делать в Питере 45 
президентов?» - это «бро-
дилка», которая вышла в 
толстушке. Написано с 
фирменным «комсомоль-
ским» юмором, ведь, как 
сообщают авторы, «жур-
налистам «Комсомолки» 
пришлось проделать ко-
лоссальную аналитиче-
скую работу, сопоставив 
слухи, оговорки, внезап-
но появившиеся клумбы, 
урны и декоративные 
ограды».В начале века нынешнего креатив опережал события.
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ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ 
БИОРАЗНООБРАЗИЯ

ПАО «Роснефть» традиционно 
включает в повестку вопросы со-
хранения окружающей среды для 
будущих поколений, реализуя ком-
плексные программы по сбереже-
нию и восстановлению природных 
ресурсов на территории страны. 
В 2022 году компания заключила 
соглашение с Минприроды РФ, 
направленное на проведение 
работ по сохранению 
биологического раз-
нообразия, в рам-
ках которого 
выстроена про-
граммная рабо-
та по изучению 
популяции ред-
ких видов жи-
вотного мира во 
многих регионах 
страны. Приоритет 
в исследованиях отдан 
животным, включен-
ным в Красную книгу 
России и региональные 
Красные книги. 

Компания оказывает 
поддержку научно-исследователь-
ским работам по изучению многих 
видов редких птиц и животных, явля-
ющихся индикаторами биологичес-
кого равновесия: белого медведя, 
атлантического моржа, белой чай-
ки, дикого северного оленя, гусей 
и маралов Эвенкии, орлана-бело-
хвоста в Поволжье.

Орлан-белохвост включен сразу 
в обе Красные книги как редкий и 
исчезающий вид. В прошлом году 
Самаранефтегаз, Новокуйбышев-
ский НПЗ, Куйбышевский НПЗ, 
Сызранский НПЗ, Новокуйбышев-
ская нефтехимическая компания 
и Новокуйбышевский завод масел 
и присадок, дочерние предприятия 
компании, ведущие деятельность на 
территории нашего региона, про-
вели конкурс на получение гранта 
на изучение этой самой крупной и 
редкой птицы Поволжья. 

Победителем первого 
конкурса грантовой про-
граммы проекта по изу-
чению мест гнездования 
орлана-белохвоста на тер-
ритории Самарской об-
ласти стал национальный 
парк «Самарская Лука». 
О том, что сделано в ходе 
первого этапа проекта, эко-
волонтерам предприятий, 
прибывшим в националь-
ный парк, рассказали ди-
ректор Евгений Березкин 
и орнитолог Евгений Быков.

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ
Исследования такого рода в на-

циональном парке проводятся впер-
вые и являются первым шагом к 
сохранению вида.

- Главная задача проекта по изуче-
нию и сохранению орлана-белохво-
ста на первом этапе - обнаружить 
места гнездования и взять их под 
охрану, чтобы исключить фактор 
беспокойства, переключив туристи-

ческие потоки в другие места, 
- рассказал научный со-

трудник нацпарка 
Евгений Быков. 

- Для решения 
этой задачи 
предприятия 
нефтяной ком-
пании помогли 
нам в приоб-

ретении специ-
альных средств. 

Благодаря коптеру 
нам удалось обнару-
жить гнезда, а затем 
в зимнее время уста-
новить на них видео-
камеры, которые то-
же приобретены на 

средства гранта.
Сейчас, когда орланы собирают-

ся у мест гнездования, у ученых 
появилась возможность отслежи-
вать перемещение птиц. По словам 
эксперта, назвать точную цифру 
обитающих в национальном парке 
особей редкой птицы трудно. Пока 
дистанционный мониторинг зафик-
сировал 4 пары птиц.

Проект по изучению и сохране-
нию этого вида как раз и поможет 
подсчету популяции. На первом эта-
пе реализации проекта планируется 
ведение регулярного двухуровне-
вого мониторинга: гнездового и 
межгнездового. На прошлогодние 
гнезда, где установлены видеокаме-
ры, птицы пока не вернулись. Как 
только это произойдет, начнется 
гнездовой период видеонаблюде-
ния. Планируется проводить в том 

числе видеосъемку выкармливания 
птенцов. 

Национальный парк подготови-
тельную работу выполнил, остается 
дождаться птиц, рассказал Евгений 
Березкин:

 - Орлан-белохвост очень осто-
рожен и к своим гнездам никого 
не подпустит. Поэтому установку 
оборудования мы проводили в ян-
варе. Сейчас ждем его появления. 
По опыту соседнего Волго-Камско-
го заповедника, расположенного 
в Татарстане, птица вернулась на 
прежнее гнездовье, где тоже уста-
новили видеокамеры, на третий год. 
Мы верим, что они вернутся, и го-
товы ждать.

Евгений Быков считает, что Са-
марская Лука может стать своеоб-
разным рефугиумом - убежищем 
для этого вида птицы, в котором при 
исключении фактора беспокойства 
можно создать условия для ее раз-
множения.

- Они будут здесь размножаться, 
а потом разлетаться по Поволжью. 
В наших силах обеспечить им благо-
приятные условия на период выве-
дения потомства, - уточнил Евгений 
Быков.

ОРЛАН-БЕЛОХВОСТ - 
ПТИЦА РЕДКАЯ

Орлан-белохвост готов к продол-
жению рода по достижению четы-
рехлетнего возраста. Это одна из 
самых крупных птиц в Европе и са-
мая крупная в европейской части 
России. При весе от 4 до 7 кг раз-
мах их крыльев составляет 2 - 2,5 
м. Птенцы остаются с родителями 
до полугодовалого возраста или до 
следующего сезона размножения. 
Орнитологи считают, что в Среднем 
Поволжье расстояние между жилы-
ми гнездами орланов колеблется 
от 4 - 10 км до нескольких сотен 
метров. 

На своем гнездовом участке он 
может построить несколько гнезд, 
которые используют поочередно 

через 3 - 4 года. 
Старое гнездо слу-
жит одной из птиц 
для отдыха, в нем 
она ухаживает за 
оперением, иногда 
поедает добычу. 
Вес гнезда может 
достигать 500 кг и 
более, поэтому не 
всякое дерево вы-
держивает такую 
нагрузку. Особенно 
птица любит селить-
ся на прибрежных 
и пойменных осоко-

рях, которых осталось не так много.
Потревоженный на ранних ста-

диях насиживания кладки орлан-
белохвост может бросить гнездо. 
И тогда заведение потомства откла-
дывается на неопределенное вре-
мя. По осторожной оценке орнито-
логов, в Самарской Луке обитает не 
более 15 пар орланов-белохвостов.

ОПЫТ СОТРУДНИЧЕСТВА
Директор национального парка 

Евгений Березкин рассказал о том, 
что на протяжении нескольких лет 
нефтяная компания помогает парку 
решать множество вопросов, касаю-
щихся развития экскурсионной 
деятельности, участвуя в решении 

проблем, связанных с обустрой-
ством мест содержания животных, 
которые по каким-то причинам не 
могут оставаться в дикой природе. 

Результатом этого сотрудничест-
ва стало устройство вольеров для 
содержания хищных птиц, потеряв-
ших возможность добывать себе 
пищу самостоятельно, а также про-
сторной площадки для содержа-
ния диких кабанов, которых тоже 
нельзя вернуть в привычную среду 
обитания. Нефтедобытчики компа-
нии помогали в устройстве отсыпки 
туристских троп, установке беседок 
и скамеек в национальном парке.

 Благодаря поддержке компании 
открыты эколого-просветительский 
комплекс «ЛукАморье» в городе 
Жигулевске и визит-центр в Сосно-
вом Солонце, техническое оснаще-
ние которого позволяет совмещать 
в себе функцию собственно инфор-
мационного центра и пункта обслу-
живания туристов. В прошлом году 
появилась возможность совершить 
виртуальное путешествие по нац-
парку благодаря запуску экотурис-
тического мобильного приложения 
«Экотропа63». 

Собранный в ходе проекта со-
хранения редкой птицы уникальный 

фото- и видеоархив нацпарк исполь-
зует в открытых экологических уро-
ках для школьников Самарской об-
ласти и при проведении экскурсий.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ЗАБЕГ
Среди эковолонтеров, приехав-

ших 23 мая в национальный парк, 
были молодые сотрудники Ново-
куйбышевского НПЗ, которые яв-
ляются членами заводского клуба 
любителей бега.

Елена Колбик, машинист предприя-
тия, с радостью приняла предло-
жение поучаствовать в экозабеге.

- Я испытываю гордость за на-
ше предприятие, которое прово-
дит такую большую экологическую 

работу, - поделилась Елена Колбик. 
- Мы проводим большое количество 
субботников, выпускаем мальков 
в Волгу. Когда твое предприятие 
заботится о природе, очень хочет-
ся помогать. Сегодня мы сделаем 
и пробежку, и уборку. Любовь к 
спорту и экологии, участие в акциях 
предприятия дают импульс двигать-
ся вперед. 

Полина Сорокина, мастер ППР 
Новокуйбышевской нефтехимичес-
кой компании, рассказала, что с 
удовольствием участвует в подоб-
ных экологических акциях, кото-
рые делают мир чище и помогают 
сохранять видовое разнообразие 
природы. 

 Юным активистам «Движения 
первых», которые провели этот день 
на территории природного памятни-
ка у подножия Молодецкого кургана 
и приняли участие в экологическом 
забеге, тоже представилась воз-
можность внести свой небольшой 
вклад в сохранение уникального 
богатства нашего края.

Ирина ПОЛЬНИКОВА.
Фото: Андрей ВОСТРОВ, 

Валерий БЕЗРУЧЕНКО 
и предоставлены АО «ННК».

Популяцию орлана-белохвоста начали изучать

Предприятия «Роснефти», ведущие 
деятельность в Самарской 
области, подвели итоги первого 
этапа грантового проекта по 
изучению орлана-белохвоста.

Результатом экологического забега 
стала чистая прибрежная зона.

К орнитологу 
Евгению Быкову 
у журналистов 
всегда много 

вопросов.

В экологических акциях волонтеры открывают 
для себя новые знания о природе края.

Эковолонтеры компании 
«Роснефть» увезли 

с собой незабываемые 
впечатления от широких 

волжских просторов.
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Яна БАЗЕКИНА

В этом году Уфа готовится к 
самому масштабному празд-
неству за последние годы - 
своему 450-летнему юбилею. 
Как отметил Радий Хабиров, 
юбилей башкирской столицы 
получил федеральный статус, 
а это значит, на праздник при-
глашаются не только уфимцы 
и жители республики, но и гос-
ти из разных регионов России 
и дружественных стран. 

А посмотреть действитель-
но будет на что! Празднование 
450-летия Уфы продлится все 
лето, а программа включает в 
себя более 100 различных ме-
роприятий - спортивные кон-
курсы, концерты, фестивали. 
Завершится же праздник 31 ав-
густа грандиозным концертом 
с участием звезд российской 
эстрады и красочным фейер-
верком.

О том, куда отправиться в 
Уфе и на что посмотреть, где 
остановиться и что привезти 
в подарок - расскажет «Ком-
сомолка».

КРЕМЛЬ НА РЕКЕ БЕЛОЙ
А начнем мы с истории. По 

официальной версии в XVI 
веке башкиры обратились к 
Ивану Грозному с просьбой 
построить на их землях кре-
пость, куда бы они могли сво-
зить налоги, которые плати-
лись в царскую казну. Ранее им 
приходилось ехать в Казань, 
чтобы отправить дань. В 1574 
году русские стрельцы при-
были на берег реки Белой, где 
построили самый первый - де-
ревянный - уфимский кремль 
(сейчас на его месте находится 
Монумент дружбы - Ред.)

По одной из версий, Уфа бы-
ла названа в честь более древне-
го городища, где до вхождения 
башкир в состав Московско-
го государства располагалась 
стоянка ханов Золотой Орды. 
Другие ученые считают, что 
свое название город получил от 
башкирского слова «Уба», что 
означает «холм» или «курган». 
Согласно третьей версии, на-
звание города и вовсе означает 
по-башкирски «темная вода», 
что соответствует названию ре-
ки Уфа - Караидель.

На сегодняшний день Уфа - 
это современный мегаполис, 
где проживает более 1,1 млн 

человек. Одна из отличитель-
ных черт Уфы - многонацио-
нальность населения. Это и 
русские, и башкиры, и татары, 
и удмурты, и марийцы - всего 
более 100 национальностей!

«ЗВЕРИ», КЛАВА КОКА 
И ОЛЬГА БУЗОВА

Юбилейная программа ожи-
дается разнообразной. Конеч-
но же, это уже полюбившиеся 
уфимцам и гостям города меж-
дународные фестивали «Ки-
тап-байрам», «Айда играть», 
«Сердце Евразии», «Романтика 
осени» и другие. 

С 21 по 28 мая в уфимском 
ГКЗ «Башкортостан» состо-
ится уже второй по счету му-
зыкальный фестиваль «Денис 
Мацуев представляет: диалог 
поколений». 

Один из главных концертов 
этого лета - масштабный VK 
Fest, который стартует 1 июня 
в этнопарке «Ватан» с участием 
звездных исполнителей. Перед 
уфимцами и гостями города 
выступят «Звери», CREAM 
SODA, Клава Кока, Юлия 
Паршута, а ведущей будет 
Ольга Бузова. Билеты лучше 
приобретать заранее, органи-
заторы предупреждают, что 
они разлетаются очень быстро.

«Сердце Евразии» - это круп-
нейший международный фес-
тиваль искусств в Башкирии, 
который ежегодно собирает 
более 200 тысяч зрителей под 
открытым небом амфитеатра 
парка «Ватан». В течение трех 
дней здесь будут выступать по-
пулярные башкирские артис-
ты и, конечно, приглашенные 
звезды российской эстрады. 
К примеру, в прошлом году 
зрителей порадовали своими 
выступлениями Лариса До-
лина, Таисия Повалий, Петр 
Дранга и другие, а ведущим 
стал Дмитрий Харатьян. В этом 
году VIII фестиваль «Сердце 
Евразии» ожидается в конце 
июня, а гвоздем программы 
станет «Хоровод дружбы», 
который обещает побить все 
рекорды по числу участников! 

«АЙДА ИГРАТЬ!»
В сентябре в Уфе состоит-

ся уже второй по счету и так 
полюбившийся детям и их 
родителям всероссийский 
фестиваль игр «Айда играть!». 
На 4 дня Советская площадь 
превратится в огромную ин-
терактивную игровую зону, где 
будут проводиться выставки и 
продажи игрушек от россий-
ских производителей. Для де-

тей организаторы подготовили 
разнообразную развлекатель-
ную программу с веселыми 
конкурсами, а их родители 
получат полезные советы, как 
привить детям любовь к играм 
и общению, а не гаджетам. 

Также в сентябре Уфа вновь 
станет центром притяжения 
для любителей высокой куль-
туры - снова пройдет всерос-
сийский фестиваль класси-
ческой музыки «Романтика 
осени». Масштабный open-air 
по традиции организуют на 
Советской площади, а гости 
события смогут насладиться 
шедеврами классической му-
зыки в исполнении известных 
российских оркестров и солис-
тов мирового уровня.

Столице Башкирии - 450 лет:

Чем Уфа удивит 
туристов в свой юбилей
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ИСТОРИЯ 
СОВРЕМЕННОСТИ

5 интересных 
фактов 
о городе

✓ На сегодняшний день Уфа 
входит в число самых протя-
женных городов России. Сто-
лица Башкирии по длине рас-
положилась на 5-м месте по-
сле Сочи, Волгограда, Ново-
го Уренгоя и Перми. 

✓ Уже много лет подряд 
Уфа признается одним из са-
мых зеленых мегаполисов в 
стране - из расчета на одного 
горожанина здесь больше все-
го парков, скверов и город-
ских лесов, чем где-либо еще.

✓ Примечательно, что в Уфе 
сразу два центра города - гео-
графический и исторический. 
И расположены они друг от 
друга довольно далеко. Когда 
уфимец говорит «поехали в 
центр», он имеет в виду имен-
но исторический, его еще на-
зывают «старая Уфа». Основ-
ные достопримечательности 
сосредоточились в пределах 
исторического центра, а гео-
графический представляет со-
бой переплетение классичес-
ких спальных районов с мно-
гоэтажками.

✓ Уфа располагается на се-
ми холмах и с трех сторон 
окружена водой - реками 
Уфой, Белой и Демой.

✓ Уфу часто называют го-
родом подземных пещер - под 
мегаполисом уютно располо-
жились более 20 естествен-
ных пещер, а кое-где есть да-
же подземное озеро. Именно 
из-за подземных пещер и кар-
стовых пустот в Уфе так и не 
появилось метро.

Уфа - город, который с 
трех сторон окружен 
реками - Уфой, Белой 

и Демой.

Юбилейные 
мероприятия 

продлятся все лето.

ТУРИСТАМ НА ЗАМЕТКУ
Сколько стоит жилье?

Цены на гостиницы и съемные квартиры в Уфе сильно различаются в 
зависимости от удаленности от исторического центра. В среднем снять 
номер на сутки в гостинице стоит от 4700 рублей, цена на койко-место 
в хостеле стартует от 1900 рублей. 

Если вы решите снимать квартиру посуточно, примерная цена на «од-
нушку» неподалеку от главных городских достопримечательностей со-
ставит от 4000 рублей.

Что попробовать из кухни?   
Особое внимание стоит обратить на мясные деликатесы: вяленого гу-

ся, бастурму, казылык, копченую конину. Обязательно попробуйте на-
циональные супы - кабыргу (традиционный башкирский суп с большим 
количеством мяса и овощей), тукмас (суп с мясом гуся или утки и до-
машней лапшой) и, конечно же, элеш! 

На горячее закажите бишбармак (лучше из баранины или конины). 
Из выпечки обязательно попробуйте местные кыстыбыи (можно выбрать 
традиционные варианты с пшеном или картофельным пюре или же ав-
торские - с мясом, морепродуктами и грибами), эчпочмаки (треугольная 
выпечка с мясом) и зур-белиш (праздничный пирог с мясной начинкой). 

Для хорошего пищеварения налегайте на местные кисломолочные 
блюда - катык, корот, кумыс. Завершить сытный обед можно традици-
онным чак-чаком и сладкой губадией, а также ароматным чаем с душис-
тыми местными травами. 

Что привезти в подарок?
Популярностью у туристов пользуется национальная одежда и укра-

шения - расшитые тюбетейки, малахаи (мужские головные уборы с ли-
сьим хвостом), яги - нагрудники, украшенные кораллами и монетами.

Также в подарок можно привезти казылык (хранится довольно долго 
и не испортится во время поездки), мед (липовый, гречишный, луговой, 
мед в сотах), а также травяные чаи и бальзамы, приготовленные по се-
кретным рецептам древних кочевых племен. 
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Сразу представили, как он вьется по опоре? Забудь-
те. Этот клематис не имеет ничего общего с лианами, 
он растет кустом высотой 30 - 60 см (при яростном 
уходе бывает и до 1 м). Цветки у него довольно круп-
ные, 5 - 8 см в диаметре, поникающие - чем похожи 
на колокольчики. Образуются они на верхушках сте-
блей, распускаются в июне - июле. А по цвету бывают 
от синего до фиолетового и даже черно-пурпурного.

Листья тоже очень красивые - крупные, до 12 см 
длиной, опушенные.

Особенности выращивания. Это абсолютно не-
прихотливое растение, может обходиться без поливов 
и легко переносит даже длительную засуху. Очень 
морозостойкое, прекрасно зимует без укрытия. Но 
любит солнышко, поэтому посадить его лучше на 
светлом участке.

И еще ему желательно поставить опору, поскольку 
цветки довольно крупные, а побеги тонкие и склонны 
заваливаться не землю.

Моя дача

Алексей ВОЛОДИХИН.
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«Мой 
урожай»- 
телеграм-канал 
«Комсомолки» 
для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 
азартных огородников 
и вдохновенных 
цветоводов

Многие навер-
няка слышат это 
название впер-
вые, но внешний 
вид ее вполне 
узнаваем  - она 
похожа на маль-
ву (шток-розу). 
Собственно, это 
отражено в ее 
официальном бо-
таническом на-
звании - сидальцея 
мальво цветная. 
Это многолетнее 
растение с прямы-
ми стеблями вы-
сотой до 150 см. 
Цветки у нее диа-
метром 6  - 8 см 
с шелковистыми 
лепестками, в за-
висимости от сорта 
могут быть разных 
оттенков в розово-
красной гамме. Цве-
тет с июля до сере-
дины сентября.

Особенности выращивания. Сидальцея любит 
обилие света, поэтому участок ей нужно подобрать 
солнечный. А еще она влаголюбива, поэтому поливать 
ее нужно часто, хотя бы раз в неделю. Собственно, 
это и все, дополнительного ухода ей не потребуется. 

Укрывать на зиму не нужно - она вполне зимостой-
ка. А еще приятно, что она ничем не болеет в отличие 
от той же мальвы, у которой часто желтеют листья.

Казалось бы, кого можно уди-
вить мятой? Она растет у многих 
и больше раздражает, чем раду-
ет. Да, хорошая трава для чая, 
но разрастается с невероятной 
скоростью и заполоняет собой 
все доступное пространство.

Но, возможно, стоит пересмо-
треть свое отношение к души-
стому растению. В этом сезоне 
в широком доступе появились 
совершенно невероятные со-
рта с удивительными аромата-
ми. Истинные названия сортов 
в садовых центрах, как правило, 
не указывают, пишут просто на-
звание аромата:

 ✓ мята яблочная (Pomo Petite) - 
с легким яблочном ароматом;

 ✓ м я т а  а п е л ь с и н о в а я 
(Orangenminze)  - с тонким аро-
матом свеженатертой апельси-
новой корки;

 ✓ мята мандариновая (Tachi)  - 
пахнет мандарином;

 ✓ мята  грейпфрутовая 
(Grapefruit)  - с хорошо разли-
чимым ароматом грейпфрута;

 ✓ мята ананасовая (Pinedo, 
Ananasminze) - пахнет ананасом, 
но интересна еще и окраской 
листьев - они имеют белую кай-
му по краю;

 ✓ м я т а  б а н а н о в а я 
(Bananaminze);

 ✓ мята шоколадная (Chocolate);
 ✓ мята карамельная (Caramel).
А еще в этом сезоне попу-

лярной стала мята кудрявая 
(Crispa) - с явным лимонным аро-
матом и забавными кучерявыми 
листочками.

Особенности выращива-
ния. Все разновидности мяты 
имеют подземные корневища и 
склонны расползаться в разные 
стороны. Поэтому при посадке 
их надо сразу ограничивать. 
Достаточно, например, вкопать 
в землю бордюрную ленту - она 
продается в садовых центрах. 
Ее высоты вполне хватит, что-
бы удержать растения в за-
данных пределах, поскольку 
корневища мяты уходят в по-
чву на глубину 5 - 7 см. Либо, 
как вариант, посадить кустики 
в ведро без дна.

И еще. Сорта мяты с необыч-
ными ароматами менее моро-
зостойкие, чем классические 
виды, в бесснежную зиму могут 
вымерзать, поэтому на зиму 
их нужно мульчировать сухими 
листьями.

Гортензия метельча-
тая Самарская Лидия 
(Samarskya Lydia) стала 
настолько популярной, что 
по запросам в интернете 
обогнала даже легендар-
ные сорта роз. И это неслу-
чайно. В первую очередь 
этот сорт подкупает своей 
компактностью и не превы-
шает по высоте 1,3 м. Ну то 
есть этот кустарник можно 
смело сажать в обычный 

цветник. Цветет обильно и 
долго - с июля до поздней 
осени.

Но больше в этом сорте 
поражает окраска соцве-
тий. Когда цветки распуска-
ются, они белого цвета с 
розовой точкой в центре. 
Потом у них появляется ро-
зовая каемочка. А дальше 
цветки сначала розовеют, 
а затем приобретают на-
сыщенные рубиновые тона.

Особенности выращи-
вания. Самарская Лидия, 
как и прочие гортензии, 
любит обильные поливы. 
Яркость соцветия зависит 
от места - на солнечных 
участках они приобретают 
более насыщенные оттен-
ки. Морозостойкость у нее 
очень высокая, зимует она 
без укрытия.

Заядлого любителя цветов сложно чем-либо 
удивить - садовые центры из года в год прода-
ют примерно один и тот же ассортимент. Но 
в этом сезоне появились растения, которые вы-
звали интерес даже у видавших виды садоводов.
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Заядлого любителя цветов сложно чем-либо 

Какие декоративные 
растения на пике 

популярности в 2024 году.

Этот цветок с синими лепестками зна-
ком всем дачникам и, кажется, особо уди-
вить не может. Однако сейчас появились 
сорта с невероятными окрасками, так 
что даже искушенные цветоводы ахают, 
завидев их в каталогах:

Твинкл Литтл Стар (Twinkle Little 
Star) - его цветки напоминают нашу тради-
ционную гжель: верхние лепестки белые, 
а нижние синие с белой каймой по краю;

Шуга Раш (Sugar Rush) - с жемчужно-
розовыми верхними лепестками, которые 
к центру приобретают нежно-голубой от-
тенок и красно-розовыми нижними лепест-
ками;

Типпед ин Блю (Tipped in Blue) - верх-
ние лепестки у него голубые с синими про-
жилками, а нижние - золотистого цвета (на 
фото);-

Флайт оф Баттерфлайз (Flight of 
Butterflies)  - с очень сложной окраской 
цветков: верхние лепестки фиолетовые, а 
нижние кремово-желтого цвета с фиолето-
выми прожилками, внешне они напоминают 
крылья бабочки.

Особенности выращивания. Си-
бирские ирисы, даже необычные сор та, 
крайне неприхотливы. Могут расти как 
на ярком солнце, так и в полутени. Любят 
поливы, но легко переносят засуху. Они 
очень зимостойкие, легко переносят даже 
суровые морозы.

Это растение с колючими листьями 
и яркими соцветиями-шариками стало 
очень популярным, поскольку сейчас в 
моде сады в природном стиле. Мордов-
ники в цветнике выглядят очень эффек-
тно и необычно. Разнообразием окра-
сок они не блещут - цветки у разных 
сортов могут быть либо синими, либо 
белыми. Но растения эти очень высо-
кие - могут достигать 1,5 м, листья у них 
резные, серо-зеленого цвета, а цветут 
они довольно долго - в июле - августе.

Особенности выращивания. Ни-
каких хитростей тут нет, растение 
настолько неприхотливое, что вырас-
тить его сможет даже начинающий 
цветовод. Любит солнце. Засухоу-
стойчиво. И абсолютно морозостойко.

Мордовник

Гортензия -
 королева сада. 
Пышно цветет 

с середины лета 
до поздней 

осени.

Какие декоративные Какие декоративные Какие декоративные 

Мода садовода

Гортензия 
Самарская Лидия

Клематис цельнолистный

Ирис сибирский
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Сидальцея

Мята
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Елена ТРЕТЬЯКОВА 

В Самарской области отме-
нили знаменитый фестиваль 
авторской песни имени Вале-
рия Грушина, который тра-
диционно проходил в начале 
июля. В прошлом году состоял-
ся юбилейный, 50-й Грушин-
ский фестиваль, на который 
приехали 56 тысяч туристов. Но 
в этом году организаторы фе-
стиваля сообщили, что они не 
в состоянии обеспечить возрос-
шие требования безопасности.

Тем не менее в Приволжье 
этим летом пройдут интересные 
мероприятия, на которых обя-
зательно стоит побывать. 

 
«СТРЕЛКА» И «СТОЛИЦА 
ЗАКАТОВ» В НИЖНЕМ

Шестой международный 
фестиваль искусств «Стрел-
ка» (12+) пройдет в Нижнем 
Новгороде с 31 мая по 16 
июня. В рамках фестиваля 
в концертном зале, открыв-
шемся в одном из пакгаузов, 
пройдет девять концертов. Го-
рожане и гости города смогут 
насладиться выступлениями 
выдающихся артистов: опер-
ных вокалистов, солистов-ин-
струменталистов и дирижеров 
мирового уровня. Откроется 
фестиваль концертом «Малер. 
Песнь о Земле». Затем нижего-
родцы смогут услышать музы-
ку Глинки. 2 июня ожидается 
концерт «Легенды. Два рояля» 
дуэта Людмилы Берлинской 
и Артура Анселя. Также в 
программе заявлены концерт 
«Моцарт-гала» и другие меро-
приятия.

А 1 июня в Нижнем Нов-
городе откроется фестиваль 
«Столица закатов» (16+). В 
Александровском саду в «Ра-

кушке» все лето по выходным 
будут проходить концерты 
российских звезд. Начнет эту 
череду Mary Gu. 8 июня вы-
ступит группа «Сироткин». 6 
июля - Эмма Смит. 13 июля 
состоится концерт Валерия 
Сюткина и Light Jazz. 10 авгус-
та - The Hatters и хора ННГУ. 
А 31 августа завершит фе-
стиваль рок-группа «Три дня 
дождя». 

ПЕНЗЕНСКАЯ «КАНИТЕЛЬ»
С 7 по 12 июня в Пензе прой-

дет Х Фестиваль творчества и 
рукоделия «Канитель» (0+). 

Обычно он трехдневный, но 
в честь юбилея фестиваль ре-
шили сделать более масштаб-
ным. Самая большая ярмар-
ка ремесел Поволжья соберет 
более 600 мастеров из 56 го-
родов и ближнего зарубежья. 
На четырех километрах набе-
режной разместятся десятки 
площадок. Пройдут более 200 
бесплатных мастер-классов, 
десятки мастер-шоу от ремес-

ленников со всей России и 
Республики Беларусь. Впер-
вые в Пензе соберутся пряхи 
от Тюмени до Калининграда 
в рамках фестиваля «Пряха-
Фест» и покажут гостям фести-
валя все, от прядения нити до 

создания махрового ковра по 
традиционным техникам. 

«САМ.ФЕСТ»
Этим летом в Самаре в 

третий раз состоится «САМ.
ФЕСТ» (12+) - фестиваль для 
творческих людей, которые 
сами пишут и исполняют свои 
песни. Гранд-финал фестива-
ля пройдет 12 июня 2024 года. 
Местом проведения станет 
площадь Куйбышева. 

Коллективы, прошедшие 

в полуфинал, уже извест-
ны - это ОMUTОM, Эйнар 
Аглетдинов, «МЫСЛИ-
МИМА», «NEON D!VE», 
«Савелiчъ Бэнд», «ТИШИН», 
«Юность», MJFamily, Андрей 
Кочкин, SHOO. Трое фина-
листов приедут в Самару и 
станут участниками празд-
ничного гала-концерта.

Традиционно фестиваль 
приглашает к участию спе-
циальных гостей. В 2023 году в 
«САМ.ФЕСТе» приняли учас-
тие Гарик Сукачев, Ramil’, 
Люся Чеботина, основатель 
группы «Агата Кристи» Вадим 
Самойлов, Дмитрий Мали-
ков, а также победители фес-
тиваля «САМ.ФЕСТ-2022» 
группа «Двадцать» и другие. 
Имена специальных гостей 
фестиваля в 2024 году пока не 
озвучены, однако известно, 
что организаторы вновь по-
радуют участников встречей с 
яркими звездами российской 
эстрады.

МЮЗИКЛ НА ЗАКАТЕ
Один из самых красивых 

фестивалей Пермского края 
- «Тайны горы Крестовой» - от-
кроется проектом «Закат на 
Крестовой», который состоит-
ся 29 июня. Это традиционный 
показ спектакля на сцене под 
открытым небом на склоне 
горы Крестовой под Губахой  
во время заката. 

В этом году Пермский ака-
демический Театр-Театр пока-
жет премьерный мюзикл «Уда-
чи, Марк!» (12+). Спектакль 
посвящен семейным отноше-
ниям, школьному буллингу, 
поиску себя. Кстати, сразу по-
сле показа в Губахе декорации 
и реквизит мюзикла отправят-
ся в Москву, где пройдут га-
строльные показы спектакля 
«Удачи, Марк!» на сцене театра 
имени Вахтангова. 

А 30 июня труппа Театра-Те-
атра покажет в рамках фести-
валя еще один свой спектакль. 
Прошлогоднюю премьеру те-
атра «Сердце Пармы» (16+) 
зрители увидят в природных 
декорациях горнолыжного ку-
рорта «Губаха», в тех местах, 
где проходили съемки одно-
именного фильма. 

«YLETAЙ» В УДМУРТИИ
Рок-фестиваль «YLETАЙ» 

(12+) пройдет с 11 по 14 июля 
на Улетай-поле в селе Лагу-
ново Сарапульского района 
Удмуртской Республики.

На трех сценах - «Северной», 
«Западной» и «Звук» - будут 
выступать известнейшие рос-
сийские музыканты: Вячеслав 
Бутусов, Вадим Самойлов, 
группы «Пикник», «Княzz», 
Lumen, «Ария», «Сурганова и 
оркестр», «Горшенев», «Мель-
ница», «Пилот»... Отдельно на 
«Западной» сцене участники 
отборочных туров сразятся за 
право выступить в числе по-
бедителей на главной сцене. 

Билеты на фестиваль - а сто-
ят они в этом году 6000 рублей 
- продаются только на все три 
дня, даже если вы едете только 
на один. Дополнительно нуж-
но будет заплатить за парковку 
и место в палаточной гости-
нице. Но можно приехать со 
своей палаткой и бесплатно 
установить ее в основном па-
латочном городке.

«ПРОНЕБО» В ПРИКАМЬЕ
Фестиваль воздухоплавания 

«Пронебо» (0+), который за-
менил собой знаменитую «Не-
бесную ярмарку», этим летом 
пройдет в Пермском крае с 12 
по 14 июля, в деревне Теплая 
под Кунгуром. Тепловые аэро-
статы вновь исполнят «Танец 
слонов». Это одна из самых 
известных изюминок фести-
валя, когда воздушные шары 
плавно раскачиваются в небе 
под музыку.

- Также гости фестиваля 
смогут подняться на тепло-
вом аэростате на 15 метров 
над землей, смастерить свои-
ми руками воздушного змея и 
запустить его, сделать само-
бытный сувенир, поиграть 
всей семьей в уличные игры, 
насладиться хорошей музы-
кой и полюбоваться красотой 
лазерного шоу, - поделились 
планами организаторы.

Основные мероприятия фес-
тиваля состоятся 13 июля, а 
полеты на тепловых аэроста-
тах будут проходить три дня,  с 
12 по 14 июля, но только при 
условии хорошей погоды.

Главные фестивали 
начала лета 
в Приволжье

«Тайны горы Крестовой» - 
захватывающее действо 

на закате солнца.

А это фестиваль 
воздухоплавания - проходит

в Прикамье в середине июля.
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Отдохни

Собрали главные 
события, которые 

ни в коем случае не 
стоит пропускать.

В этом году фестиваль «Канитель» 
празднует 10-летний юбилей.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Мой психотерапевт гово-
рит, что я слишком зациклен 
на мести. Ну, мы еще пого-
ворим с ним об этом!

�  �  �
Мысль китайско-

го философа Чанг Инг 
Ю: тот, кто в тече-
ние дня активен, как
пчела, силен, как бык, 
вкалывает, как ло-
шадь, и приходит вече-
ром домой уставший, 
как собака, должен
проконсультироваться с 
ветеринаром, есть боль-
шая вероятность, что он 
осел…

�  �  �
Хотел пивка купить, а се-

годня выпускной  - не про-
дают. В итоге я трезвый, а 
школьники пьяные.

�  �  �
В США аллигатор па-

рализовал работу аме-
риканской военной базы.

«Разрешите предста-
виться - майор Геннадий. 
Агент Кремля».

Сержанта Чебурашко 
пока не поймали.

�  �  �
Вот бы сделать дома убор-

ку и нажать «Сохранить»!
�  �  �

Клиника пластической 
хирургии.

- А что это двор вашей 
клиники Киану Ривз под-
метает?

- А, этот? Денег нет, за 
операцию отрабатыва-
ет. Видели бы вы его до 
этого - вылитый Морган 
Фримен.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что должно быть точно по 
ноге? 8. «Высшая мера» у 
святейшей инквизиции. 9. 
Псевдоним Есенина. 10. 
Шляпка с острием. 11. 
Страна, прописанная в Ма-
грибе. 15. «Знавший, что 
есть, что будет и что бы-
ло» из «Илиады». 18. Район 
бесправных. 19. Метка на 
скотине. 20. Ларец в хра-
ме. 21. Сотовая. 25. «... 
живой выцветает и вянет». 
28. Стальной компонент. 
29. Какой прибалтийской 
кинодиве приписывают вне-
брачную дочь от Евгения 
Матвеева? 30. Что приду-
мал Пабло Пикассо? 31. 
Табачный вдох. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кук-
ла, покорившая весь мир. 

3. Новостная программа на 
канале «Россия 1». 4. Заря-
женная частица. 5. Райские 
кущи из ислама. 6. Водка 
немецкого звучания. 7. Ку-
шетка под бризом. 8. Заме-
нитель мяса в колбасе. 11. 
Всеобщая закономерность.  
12. Златоуст, но короче. 
13. Судовой инвентарь на 
цепи. 14. Кто из пушкин-
ских героев убивает жену, 
поддавшись ревности? 16. 
Церковный статус. 17. По-
лосатая ягода. 22. Какое 
дерево древние славяне 
посвящали божеству Яри-
ле? 23. «... была прежде 
человечества». 24. Фиксик 
с летающей кафедрой. 25. 
Джинсовая вариация. 26. 
Шерлок из сыщиков. 27. 
Сын невестки для свекрови.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Обувь. 8. Сожжение. 9. Аристон. 10. Кнопка. 
11. Ливия. 15. Калхас. 18. Гетто. 19. Тавро. 20. Рака.
21. Связь. 25. Дух. 28. Железо. 29. Артмане. 
30. Кубизм. 31. Затяжка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Барби. 
3. «Вести». 4. Ион. 5. Джаннат. 6. Шнапс. 7. Лежак. 
8. Соя. 11. Логос. 12. Вития. 13. Якорь. 14. Алеко. 
16. Сан. 17. Арбуз. 22. Верба. 23. Земля. 24. Дедус. 
25. Деним. 26. Холмс. 27. Внук.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина 
ПОТОРОЧИНА, Тула:
- Люблю участвовать 

в фотосессиях в качестве 
модели, читать.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Идеальные локоны из са-
лона и платье в мелкий цве-
точек: романтичный образ 

«примерной девочки», больше 
подходящий для выпускного, чем 

для поля с подсолнухами. Здесь следует 
выбрать совсем другой стиль, например 
Tomato girl  - натуральные ткани, небреж-
ная прическа и цветочные аксессуары. А 
кеды или кроссовки с платьем уже совсем 
неактуальны, зато в моду снова вернулись 
балетки разных форм, текстур и цветов.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПОПОВА 
(ответственный 
секретарь).

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Самара
Пермь

Ижевск

98,2
96,6
107,6


